



“LOS ARCHIVOS DE LA PANDEMIA EN MÉXICO”

NÚMERO DE REGISTRO ANTE DGOAE-UNAM: 2021-12/124-964

GUÍA DE ENTREVISTA A PROFUNDIDAD

1. DATOS GENERALES DEL ENTREVISTADO O ENTREVISTADA

1.1	Edad:	62 años
1.2	Género (sexo):	Masculino
1.3	Localidad del domicilio	Soledad de Graciano Sánchez
1.4	Ocupación	Propietario de ferretería
1.5	Último grado de estudios	Carrera de ingeniería

2. LA PANDEMIA

2.1 ¿Cómo se enteró de la pandemia?

Empezó a rodar este reporte en el noticiero, pero realmente no, como no había mucha credibilidad no le di importancia hasta que me tocó padecer esta enfermedad.

2.2 ¿Usted cree que existe la pandemia?

Es que me pones en una interrogante, no puede ser que antes de las campañas estamos en naranja, entró la campaña, entró las elecciones y curiosamente todos pasamos a verde, todo el país, ahora ya pasó las campañas, ya pasaron las elecciones y ya muchos tenían el puesto y volvemos a caer de amarillo a naranja, entonces tú dices “a Chihuahua”, entonces qué fue eso verdad, cómo que no tiene mucha congruencia, yo más que nada siento que es manipulación del gobierno, más que nada.





2.3 ¿Durante la pandemia ha podido quedarse en casa?

Sí, pues de hecho yo me quedo en el negocio, entonces prácticamente estoy en casa, protegido en casa; con mi familia cumplimos un rol donde nada más los jóvenes salían a la calle y se encargaban de todo, ya que supuestamente son los que no se contagiaban de covid, iban al centro, a los bancos todo eso.

2.4. ¿De acuerdo con lo que usted sabe, en qué consiste la enfermedad?

Afectación directamente al pulmón, ya que, a lo que ataca primero es a ellos.

2.5. ¿Ha implementado medidas sanitarias de precaución?

En mi persona sí, me baño diario, me lavo las manos 10 veces o 15 veces con jabón y hago uso del gel antibacterial y el uso del cubrebocas.

3. LOS EFECTOS

Nota: Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

3.1 ¿Ha sido afectado de manera directa por la pandemia?

De manera directa porque me enfermé yo, empezando con una gripa normal y posteriormente tomé remedios para la gripa y no funcionaron, hasta que me declararon que era covid-19. Fui a las similares para ver porque no se me quitaba la gripa, entre comillas y ahí fue cuando me dijeron, “no tú andas muy mal de covid, tienes que irte directo a que te entuben”; fue cuando me fui a la clínica 51, pero no autorice la entubación, más que puras pastillas y medicaciones y de ese modo fue en el que salí de ese pequeño detalle, aconteciendo esto a mediados de noviembre.





De manera familiar también me afectó, ya que se murió mi esposa, ella se murió por la pandemia, a ella sí le afectó, ya estaba un poco malilla de toda la vida, entonces no aguanto, no aguanto el tratamiento porque son muy agresivos, pero de acuerdo al virus, de acuerdo a la pandemia y ella no aguanto, enseguida falleció, teniendo 8 meses aproximadamente, muriendo el 8 de noviembre, enfermándose al mismo tiempo que yo, ella igual pensaba que era una gripa, pero a ella sí le destruyó sus pulmones y a mí no tanto; como siempre he hecho deporte y aguante un poco más que ella y ella no, fue un poco más directo a los pulmones y ya no se levantó a raíz del tratamiento.

Económicamente también me afectó en el negocio, porque o no salen o no gastan dinero en ferretería, mejor en medicinas, no gastan dinero en cositas de construcción de la casa, sino para hacer un guardadito, entonces si la gente se detiene un poco, afectándome.

3.2 ¿Qué ha ocurrido en su trabajo a raíz de la pandemia?

Pues nada más hay que cerrar temprano y hay que abrir un poco más tarde, se redujo el tiempo de trabajo que llevamos laborando, pegó también económicamente, no fue el mismo volumen de venta que había antes, porque la gente ya está cuidando más su dinero. Nunca cerré, porque autorizó apertura el gobierno del estado por ser una área de pues, de cosas que ocupa la gente de urgente, por ejemplo que se te daña la pastilla de la casa y tú sin luz y sin nada, entonces si el gobierno permitió que estuviera abierto, cómo área de servicio más que nada.

3.3 ¿Qué ha pasado en su localidad a raíz de la pandemia?

Muchos muertos, muchos muertos, muchas personas se fueron, vecinos por ejemplo de por aquí se fue uno, de a la vuelta se fueron como 3 y pues se va uno enterando con el paso del tiempo qué ha habido más fallecimientos de lo esperado, siendo esto no comunicado por los medios de comunicación porque, yo siento que hay manipulación, mucha manipulación como dice el dicho no hay que creer todo, pero hay que creer algo.



4. LAS ACCIONES FRENTE A LA PANDEMIA Y SUS EFECTOS

Nota: Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

4.1 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su casa para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

En la casa se trapea diario con cloro, eh, hay jabón en todos los cuartos, si no hay jabón pues hay cremas antivirales y en el baño también hay un jabón antiviral; pues vuelvo a repetir la limpieza cuenta mucho.

4.2 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su lugar de trabajo para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Pues igual, lo que comentamos por ejemplo mantener anuncios, si hay gente decirles que guarden su sana distancia, exigir lo que viene siendo el cubrebocas, que de hecho a la gente ya está un poco más consciente y ya lo utiliza un poco más, el gel, aquí han venido personas que traen su botellita de gel, en su bolsa las señoras sobre todo, o su mascarilla de puesta y si no traen su mascarilla me dicen “no traigo mascarilla me pueden atender”, ya yo les digo que sí, pero que mantengan su sana distancia, “y dime qué quieres” “Y dicen quiero esto” y así se los doy ahí guardando la distancia para que no haya contacto, al terminar inmediatamente se aplica el gel o se lava las manos. Mira mi relación con mis clientes ha cambiado un poco, qué te vuelvo a repetir ya se reprime uno de estar tan cerca de las personas o bien está la misma persona que se detiene un poco, ya no hay ese contacto o el saludo ya no existe, al menos aquí, eh, de 10 gentes que vienen al menos una es la que saluda, ya no hay saludo ni nada de eso, por ese lado el abrazo igual antes venía un proveedor o un cliente y te saludaba y abrazaba, ahora ya de lejitos, en las despedidas iguales, ya nada más el cliente, proveedor o x, ya se va retirando poco a poco y este, ya no hay aquello de que el abrazo de manos, el apretón de manos, el abrazo; ya todo eso terminó de momento, yo solo espero que vuelva de nuevo porque era muy bonito, hasta ahí.





4.3 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su localidad para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Pues, lo mismo usar el cubrebocas y la sana distancia, más que nada, siendo estás medidas sanitarias de precaución, funcionales porque el contagio se hace a través de pequeñas gotas que uno arroja al hablar, es normal, es normal, entonces las pequeñas gotas a ti ya no te tocan, porque tú ya estás retirado. Siendo las medidas sanitarias de precaución molestas al principio, pero que con el tiempo te vas acostumbrando.

4.4 ¿Conoce personas que lleven a cabo iniciativas para enfrentar los problemas derivados de la pandemia?

Conocer en persona no, pero por ejemplo las áreas del seguro, el IMSS, yo que lo padecí, el Covid, me hablaron de que fuera para darle seguimiento, pues así como a mí a muchísima gente, por lo que el seguro, está aplicando eso, está en eso.

5. ATENCIÓN MÉDICA

5.1. ¿A quién o a dónde acude cuando tiene un problema de salud?

Seguro social, el IMSS por parte del trabajo.

5.2. ¿Cuánto tiempo le toma trasladarse de su localidad al Centro de Salud más cercano y de requerirlo se le dificultaría llegar?

No se me dificultaría porque tengo mi carro, ahí tengo la aplicación del Uber y del otro (indriver), tan solo salgo de aquí y ya a los dos minutos pasa o ya está un taxi parado, cómo es avenida principal, aquí hay un pasadero de taxis, haciendo entre 10 a 15 minutos de mi casa a allá.





5.3 ¿Usted considera que el Centro de Salud, cercano a su localidad, le puede brindar la atención pertinente en caso de contagio?

Muy bien, yo me quedé sorprendido de la atención que me dieron tanto al llegar, a dentro de las instalaciones, ante todo el tratamiento, cuando salí de la clínica, no, no, mis respetos, me mandaron a una nueva clínica, un sanatorio, mandado construir por Andrés Manuel nuestro presidente, el servicio muy bueno.

5.4 ¿De haber recibido información en su de Centro de Salud, ha sido suficientemente clara?

No he recibido información, solamente la que pasa en televisión, siendo está realmente necesaria ante aquellas personas que todavía no creen en la enfermedad, quizás porque no tengan televisión para informarse desde ahí.

MUCHAS GRACIAS POR COMPARTIR SU EXPERIENCIA

6. DATOS DEL ENTREVISTADOR

Nombre completo:	Estrella Iraith Escalante Mendoza
Fecha de la entrevista:	26/08/2021
Lugar de la entrevista:	Cordillera Oriental #202, Soledad de Graciano Sánchez
Método de aplicación:	Presencial



7. COMENTARIOS /OBSERVACIONES

Breve descripción de lo observado en la entrevista; condiciones socioeconómicas [llenar cuadro], políticas, etc.

Esta entrevista me conmovió mucho ante las afectaciones que tuvo la persona entrevistada, sin embargo con cierto sentimiento de extrañeza que esté no presentará algún tipo de conmoción o incomodidad, como el joven anteriormente entrevistado.

8. CONDICIONES SOCIOECONÓMICAS

Número de habitaciones en el domicilio	1
SERVICIOS EN EL DOMICILIO	
Agua	✓
Electricidad	✓
Drenaje	✓
Gas	
Teléfono fijo	
Teléfono móvil	✓
Televisión por cable	✓
Internet	✓

